

Escala Crítica/Columna diaria

- *Tendría gabinete federal hasta 24 carteras en reparto
- *152 mil empleados cuestan al erario 135 mil millones
- *Periodismo cambia o es cambiado por la sociedad

Víctor M. Sámano Labastida

RECIENTEMENTE planteábamos en esta columna qué tantas secretarías eran recomendables en un gabinete. El equipo de Enrique Peña Nieto está proponiendo la creación de seis nuevas carteras de primer nivel, de acuerdo a versiones periodísticas. Con esto elevaría a 24 el número de secretarías; actualmente el gobierno federal tiene 18, cifra equivalente a la que tienen algunos gobiernos estatales como Chiapas; estados como Yucatán y Edomex cuentan con 17. El menor número en el país es de 10.

Aunque los portavoces del próximo mandatario priísta aseguran que no aumentará el gasto ni la burocracia, habrá que esperar a la propuesta y su ejecución. Un reciente estudio del Tecnológico de Monterrey revelaba que en el sector público federal mexicano hay unos 152 mil empleados que cobra cada uno cuando menos medio millón de pesos al año. Más de 40 mil pesos al mes. El costo anual de ese segmento es de 135 mil millones de pesos al año.

AJUSTE ADMINISTRATIVO

RESPECTO A LAS nuevas dependencias en proceso, algunos casos representan el restablecimiento de dependencias que alguna vez existieron como la Secretaría de la Presidencia, que se mantuvo hasta el final del gobierno de Luis Echeverría (1976); también la de Pesca, que operó hasta 1994 y la del Agua, cuyo antecedente sería la de Recursos Hidráulicos, su último titular en 1976 fue Leandro Roviroso Wade quien pasó a ser gobernador de Tabasco, aunque relevado temporalmente por Luis Robles Linares.

Las dependencias que serían divididas: Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (sí es una sola), así como Comunicaciones y Transportes.

De nueva creación están en proyecto las secretarías de la Mujer, actualmente a nivel de Instituto, y la de Ciencia y Tecnología, que actualmente opera como consejo nacional, que inició labores en 1971.

El nuevo gobierno de Graco Ramírez, en Morelos, también siguió el estilo de crear nuevas

secretarías. En el caso de Tabasco, cuyo gobierno asumirá Arturo Núñez en enero, también planteó una reforma administrativa que llevaría a la desaparición o fusión de algunas dependencias y la creación de otras. De acuerdo al mandatario tabasqueño electo es necesario racionalizar el aparato gubernamental, aunque gradualmente: “Todavía no está tomada la decisión, veremos qué secretarías se quedan y cuáles desaparecen, es necesario un equilibrio de orden administrativo”.

Esta entidad, en comparación con el resto de la República, es la que mayor número de empleados públicos tiene en relación a sus habitantes, aunque esto obedece a la misma estructura económica altamente dependiente de los recursos públicos. Cerrar fuentes de empleo en el gobierno obliga a abrir oportunidades en otros sectores.

A diferencia de Tabasco, el gobierno entrante de Peña Nieto podrá enviar una iniciativa de reforma a la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal a una Legislatura que lo acompañará por lo menos los primeros tres años. Núñez Jiménez en Tabasco, si decide plantear una reforma administrativa antes de su toma de posesión, tendría que acordar con Andrés Granier para que sea éste quien someta la propuesta al actual Congreso local de mayoría priísta. De lo contrario, para ser el propio Núñez quien envíe la iniciativa esperaría al inicio de la siguiente Legislatura con mayoría perredista.

PERIODISMO Y TRANSFORMACIÓN

EL PERIODISMO ha sido determinante en los cambios culturales y sociales de las naciones y comunidades; algunas veces los impresos se han puesto a la vanguardia de las transformaciones, impulsando la difusión de las ideas de libertad, democracia, justicia, otras veces ha sido la sociedad la que empuja a estos medios a cambiar. Tal fue el tema que compartimos la noche del lunes con integrantes del Club Rotario Real del Grijalva, a invitación de Ferdusi Bastar.

Recordamos ahí cómo en el caso mexicano, los periodistas de los medios impresos fueron protagonistas en la Independencia o por lo menos el uso de la imprenta para elaborar las proclamas de los insurgentes. Referíamos cómo las tropas de José María Morelos avanzaban llevando consigo una imprenta. Llamó la atención a los oyentes la historia de Los Guadalupe, en donde participaron unas damas de la alta sociedad no sólo para distribuir clandestinamente periódicos, sino también hasta elementos para armar una imprenta.

También resulta innegable el uso de los impresos en la época de la Reforma, a mediados del 1800, cuando destacaron personajes como Guillermo Prieto, Francisco Zarco, Ignacio Ramírez, Vicente Riva Palacio, definidos por algunos historiadores como “hombre de pluma y espada”. Dieron la batalla de las ideas para difundir la causa encabezada por Benito Juárez.

Tampoco faltó la mención a la etapa de la Revolución Mexicana cuando destacaron, entre otros, los hermanos Ricardo y Enrique Flores Magón. Avanzado el siglo XX, los periódicos y los periodistas fueron obligados por la sociedad a cambiar. Ocurrió un fenómeno opuesto a la Independencia, la Reforma y la Revolución. En fin, un tema apasionante. La presentación de este columnista ante los asistentes fue hecha por Javier Gaytán.

AL MARGEN

MILES DE JÓVENES y de pobladores en general se manifestaron en la Ciudad de México, y en varias plazas de la República, en conmemoración del Dos de Octubre, fecha fatídica conocida como la Masacre de Tlatelolco. La bandera de los marchistas fue esta vez el rechazo a la reforma laboral que según sus autores busca garantizar el acceso al trabajo para los jóvenes, pero de acuerdo a los opositores resultarán en un empobrecimiento general de los empleos y los salarios. Precisamente en el Senado se declararon en sesión permanente para aprobar la polémica ley laboral.

LAS PRIMERAS señales indican que no será tersa la separación entre quienes decidan continuar en el PRD y quienes se vayan al partido de Morena. El dirigente estatal de los solaztequistas Roberto Romero advirtió algo elemental: todos los partidos de izquierda tendrán que construir un solo frente en el 2018...siempre que no se hagan daños irreparables. El PRI, mientras tanto, ya prepara su estrategia para dialogar con un sector de esa izquierda según dijo Miguel Osorio, del equipo de transición de Peña Nieto; dialogar y de paso contribuir a su división. Es la política. (vmsamano@yahoo.com.mx)